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□ 易延端

凌晨，又一次梦见我妈了。 梦里，我妈正
在张家山的一片树林里，用长满老茧的双手
捡拾干枯的树枝， 她一枝一枝地捡拢堆起，
然后用砍柴刀割来长长的棉葛藤，双手合力
将这些柴禾捆绑起来。

我妈患有严重的支气管炎， 那是娘家的
家族遗传基因所至。 她刚满二十岁就和我父
亲结婚了 ，先后生育了七个儿子 ，其中两个
在几岁时候岀天花夭折了。 为了抚养我们存
活的五弟兄 ， 她和父亲经常起早摸黑的劳
作。 特别是农村还没有搞生产承包前 ，他们
总是天还没有亮就起床，有时候脸都来不及
洗一下 ，扛起锄头挑起粪桶就往外走 ，赶急
和生产队社员一起下地干活，不然就要被扣
工分。 而且，这样的早工一干就是几个小时，
有时候，要忙到上午九点钟左右才收工 。 出
完早工回来 ， 妈便赶忙生火煮一家人的早
饭 ， 父亲抓起水桶就到几百米的山坡下挑
水。 当他们心急火燎地让我们吃饱喝足时 ，
生产队长又高喊社员同志们出工了。

在我幼年的记忆中， 我妈每天到山上做
活路 ，总要带着背篓 ，趁社员们放哨休息的

时间， 扯些猪草， 收工时带回家喂猪。 那些
年，生产队种地很少使用化肥，猪马牛羊和人
的屎尿就是当家肥。 为此， 生产队要求每家
每户喂养猪， 每月还派两个社员， 抬着大大
的木头笼子， 挨家挨户上门称猪， 谁家喂了
几头猪，总重多少斤，一一记录下来，凭借这
些数据核算出这户人家本月产了多少肥料，
然后再计算出值多少工分， 并将其与这家人
出工的工分记在一起，年终据此分配粮食和
红利。

那时候， 我家每年都要喂养出栏两头肥
猪， 春节前卖掉一头， 父母用这钱买回两头
猪崽， 剩下一头最大最肥的， 宰杀后留着自
己吃。 我们大队的七百多户人家中， 数我们
家的年过得最丰盛， 不仅天天有大米饭吃，
房梁上还有两三百斤香喷喷的腊肉等待下
锅 。 而我家在山坡上修建的四间两层吊脚
楼，红墙白壁青瓦，从大队部往上走时，刚拐
过杨家弯就能看见，非常漂亮。 当然，我们几
兄弟心里都非常清楚， 为了抚养我们， 为了
建设和撑起这个家， 父母的辛勤付出， 远比
别人的父母多的多。

我妈是个坚强而乐观的人。 她从来没有
为生活的艰辛抱怨过。 就是她捆绑柴禾的时
候，依然是笑咪咪的。 跟梦里的一模一样。 我
对她说，妈 ，再过十多天 ，就是伯伯 （我们对
父亲的称呼）的八十九岁生日，到时候，我们
几弟兄和您的几个儿媳妇及孙儿孙女们都要
回去， 您到时候也回来吧。 我妈爽快地答应
道，好的。 我妈说完之后，便消失不见了。

泪湿沾巾，我从梦中醒来，此刻是 2022
年 9 月 19 日 3 点 27 分。

记得 2018 年 10 月 6 日凌晨， 我梦见
我妈时，她也在一片树林中捡拾柴禾。 看上
去她非常精神 ， 也比 64 岁过世的时候年
轻。她迎面朝我走过来，微笑着站在我面前，
一句话都不说，静静地看着我。 我立即趴下
身去，一个劲儿地给她磕头 ，边磕头边哭着
说，妈呀，端儿我好想您啊……哭着哭着，我
就醒了。

我妈为我们劳累了一辈子， 却没有享过
几天福。 此时此刻，她的音容笑貌，再次浮现
在我眼前，久久不肯散去。 我再难眠，直到天
亮，梦景依然。

又一次梦见我妈

壮 哉 马 老

□ 吴兴刚

剑门关的行走记忆
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辗转抵达剑门关时，我们没去吃闻名遐迩的
“剑阁豆腐”，而是直奔直指中天的剑门关而去。

壁立千仞的悬崖，是剑门关的魂。 在成为关
隘之前，剑门是条古道。 2300 多年前，秦惠文王
苦于无路进蜀，就以赠送蜀王五条金牛、五大美
女为名，让贪财好色的蜀王派遣五丁力士，劈山
开道，开通这条中原通往西南的道路，一直使用
至清末，延至民国 24 年，时至今日也为民间所
用。 三国时，蜀相诸葛亮率军伐魏，在此凿山岩，
架飞梁，搭栈道，在峭壁中断两崖相峙处，倚崖砌
石为门，置阁尉，设戍守，始称剑阁或剑门关。 公
元 263 年，司马昭三路伐蜀，姜维退守剑阁，以
3 万兵马抵挡钟会 10 万大军于剑门关外，真乃
“一夫当关，万夫莫开。 ”

如今，硝烟散尽，古道尚存。站在关楼之下、栈
道之上，仰视两山裸露危石，似刀劈斧砍。 攀援而
上的曲径石阶， 透着石头与森林、 花草交合的气
息，原本平滑的青石栈道被雨水冲刷出了沟壑，就
像在石板上雕出的一幅幅自然山水画， 不由人浮
想联翩。 现今，古道虽几经改造，可天梯峡、石笋
峰、小穿洞、鸟道这些只闻其名，就足以想见其险
的景点依然如故。 “鸟道”实则是景区在悬崖绝壁
上人工开凿的一条一公里有余的观景道。 鸟道仅
能容纳一个人通行，为安全起见，游人在上面行走
只能紧紧抓住旁边的铁链慢步前行。在姜维城，我
坐上滑车， 轻轻一推， 绑着我的滑索就如离弦之
箭，向梁山滑去。 短短几十秒的滑行，让我心潮起
伏，想得最多的是四个字：万一、意外。 几十秒的时

间仿佛凝固了一个世纪， 那种胆颤于我今生很是
难忘。 好几次都想眼光向下，瞅瞅身下的峡谷，最
终还是没敢放胆一瞥。

沿蜿蜒曲折的山径顺势而上，阳光在林间穿
行跳跃，在枝叶间留下明明暗暗的层次，耳畔松
涛阵阵，风啸林呜，犹如熙来攘往的马嘶声，不时
现出的跃马持戈的蜀国兵俑、瞭望台，仿佛瞬间
回到了远去的从前。我站在悬空玻璃观景平台仿
若傲踞苍穹，只见四山青黛，薄雾流云，乡野人
家，若隐若现，意趣盎然，哪有历史烟尘？ 唯有人
间绚丽仙境，不由顿生倍惜生活之意。

坐落在大剑山顶葱茏古老柏树丛中的梁山
寺是我本次游行的最高峰，海拔 1180 米。 梁山
寺始建于唐，因前有梁武帝在此修道之说，故名
梁山寺。 而今，梁帝已逝，庙宇依然，迎来送往的
除了日月星辰，就是我等游客了。

山脚下的剑门关镇， 一条小河穿镇而过，婉
约迤逦，清澈透明，默默地轻绘着时间的痕迹。安
谧的灰砖黛瓦，古朴廊棚，石板路青青。 街口边，
几棵柏树，虽经千年沧桑，依旧古风盎然。街巷之
间，鲜花缠绕，绿树成荫，空旷而洁净，款款而过
的路人，男子儒雅，女子娴静。 古墙之下，有椅数
把，泡上一杯茶，嗅着豆腐香味，点上几道豆腐
菜，以茶代酒，嫩豆腐在唇齿之间游弋，被翻来覆
去地咀嚼，回甜，细嫩、化渣、醇香。一抹挂在天际
的彩虹余晖，为石像、军营、旗杆、寨门、原野涂抹
上了淡淡的橘红色，斑斓耀眼，梦幻迷人，让人安
然而祥和，慵懒而满足。

□

莫
先
春

生
命
的
微
光

城南的这一隅叫工农村，工农村是上世
纪五十年代后期建设“德阳工业区”时中建一
局各建筑单位最早的基地， 如今的这里道路
宽阔四通八达，高耸的楼群擎天接地。 当然，
有一种记忆在年过花甲的人们脑海中， 至今
挥之不去。

1982 年，我“脱单成家”，单位金鑫公司
（当时厂名叫省建筑工程机械厂） 给我在工农
村分了一套住房，虽是一楼，房间很小，但比那
些住在低矮简易平房里的职工来说已经很不
错了。 两间住房带厨房卫生间和一个过道，才
18 平方米， 立柜写字台箱子饭桌床……结婚
时购置的“36 条腿”的家具和自行车，加上岳
父岳母送的缝纫机往里一放，就几乎塞满了。

这栋楼临街， 那时候工农村没有什么店
铺，所谓街道也是可以过汽车的土路，行人也
少，很冷清。 倒是旁边的蜂窝煤厂，白天干活，
晚上还要加班，“咣咣咣”的机器声很远都能听
到。 不过时间长了，也就习惯了。 几年后，街道
对面的农田被人包下来养殖牛蛙， 到了夏天，
那牛蛙的叫声此起彼伏一浪高过一浪，再有煤
厂的机器声，上半夜就基本没法入睡了。 好在
牛蛙场没搞几年，就改成了菜市场，也就是如
今的综合市场。

1991 年，厂里重新分配职工住房，我家
搬进了灰楼一套 23 平米的两居室房子。 关于
灰楼的修建，老三线人至今还记忆犹新：“刚到
德阳的时候我们住的都是临时搭在田坝坝中
间草房子，我们进家门或是到工友家串个门什
么的，走的都是田埂。 后来在工农村给二重厂
和一些建筑单位修住房，也就是灰楼，没有吊
车，就肩挑人抬，上百的建筑工人大会战，晚上

挑灯夜战，那个修房的速度啊，真的是奇迹，三
层楼的住房，一天一夜建一栋”后来，“一天一
夜建一栋”的灰楼修建速度，成了工农村流传
很久的佳话。

灰楼以前的住房没有厨房，家家门口都放
着蜂窝煤炉子、厨房用品、蜂窝煤等，有些住户
还把咸菜坛子也放在通道上，有的炉子边上还
放着小凳子和旧扇子。如果在做饭的时候从通
道上走过，你会听见各家各户切菜做菜那叮叮
当当的“交响乐”，你会看到人们坐着不停地扇
风，你也会闻到各家各户各式各样的菜香。

没有阳台，一楼的住户利用树木拉起绳子
就可以晾晒衣服，楼上住户们没这条件，便用
角钢或钢筋制作成“门”字型的架子固定到对
面的窗外上，晾晒衣服时，老远望向灰楼，就仿
佛“彩旗飘飘”。 地板是木质的，地板与地板之
间是用榫子或“卡槽子”连接，几乎没有钉子；
顶棚十分简单，面层是石灰，石灰上面有薄薄
的黏土，黏土上面架上梁和檩子，再上面就是
楼上的木地板了。 隔墙更简单，就是在“竹笆
子”的两边布上麻线，糊一层黏土，面层抹上石
灰。 可别小看了这灰楼，从修建完工到 2004
年拆除，几十年都没有变形。当然了，如此的灰
楼太不隔音，有时候两口子吵架，或者两家起
纷争，就会惊动楼上楼下，甚至惊动对楼住户。

由于下水道弯道多且年久失修，经常发生
堵塞，夏天蚊虫肆虐。地板都是木料，如果楼上
住户用水稍不注意，楼下的住户就惨了。 我家
在二楼，有一次三楼不知怎么的将水弄到地板
上，很快就漏到了我家，片刻间，家里就“下雨”
了；没几分钟，一楼的也传来了呼喊声：楼上咋
回事儿，水漏下来了！

2002 年，有了经济适用房政策，金鑫公司
便陆续拆除简易平房和灰楼， 集资修建职工宿
舍，而后工程学院、四川建院、省建七公司等单
位也开始建房，加之“农转非”政策实施，岷山苑
等小区建立，十年左右，几十栋“小高层”楼房便
悄然建起，而在这段时间，岷山路和泰山路的加
宽延长， 嘉陵江路、 沱江路的开通并跨越绵远
河，好几路城市公交开通，金山街、云峰山路、巢
湖路等街巷的完善，使工农村完全摆脱了“田间
有街，路边有田”的状况，人们的出行和居住的
条件大大改善。 2003 年初，我也领到了近 90
平米新房子的钥匙，那天，爱人是拖着大手术不
久尚未恢复的身体和我一起去领钥匙， 走进新
房，看着比灰楼住房大一倍多的居室，爱人一下
子来了精神，让我拿着卷尺这里量那里比，可激
动了。 结婚后二十年来我们在工农村搬了几次
家，一直都有个心愿，就是想要有一套属于自己
的、满意的房子，这回终于如愿以偿了。

进入新时代，工农村更是变化巨大，金鑫公
司子弟小学拆除后，修建了 18 层电梯房。 五洲
广场、德阳广电及演艺中心、吾悦广场等城市标
志性建筑紧贴着工农村拔地而起， 小区高楼错
落，人们生活居住发生了质的飞跃。 同时，旧小
区改造也让人们感受到了政府在 “为民办实
事”。 我自己也深有感受，今年我所居住的小区
祥和苑也进行了“三供一业”改造，新铺设的沥
青混凝土道路和供排水管道，新安装的路灯和休
闲健身设施，无不让居民们感受到舒适与祥和。

人们都说有一种感觉叫幸福，而幸福也是
奋斗而来的，奋斗的故事总是充满着酸涩和苦
辣，当然经历过这些故事的人们，对今天幸福
生活也会更有感触，更有体味。

□ 刁 平

有一种感觉叫幸福

!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!

元旦凌晨， 爷爷掐灭了自己生命的光焰，
享年八十九岁———过世几天前，当姑姑们让医
生强行为他输液时，几天没吃饭的爷爷竟然直
接将针掰弯以示拒绝治疗， 他不想瘫痪在床，
给后人添麻烦。

爷爷是一位志愿军老兵，20 岁入伍并参
加抗美援朝后的朝鲜援建， 因为表现突出，获
得过军功章，远远地见过毛主席。 爷爷和战友
们从朝鲜回国的那天，当地百姓排起长队跪哭
送行。后来，有人看他的军功章，爷爷会一直盯
着人家看，围着人家转，生怕摔坏了。

爷爷其实是继爷爷， 和我没有血
缘。 爷爷是经人介绍娶了带着父

亲和大姑改嫁的奶奶， 奶奶
又接连生下了四个姑姑。

就这样，一家八张口吃
饭， 爷爷是唯一的壮
劳力， 还因为没有
亲儿子在人前抬不
起头。 有人挑唆爷
爷，说继子和女儿
都不可靠，今后怕
是没 有人 养老 送
终了。 爷爷信以为

真，加之生活的负重
和艰辛， 常发无名之

火，一不高兴就打骂子女
和奶奶， 对父亲尤其厉害，

撕他的课本，烧他的书包。 待到
父亲成家后修新房子时， 爷爷又
听人怂恿硬是不让起地基。 父亲
只得重新找地方挖地基， 将增修
几间平房的计划改为修楼房了。

说来奇怪，一家人阴云密布的天空里，却
因为一个婴儿的出生而照进了阳光———这个
婴儿就是我。

打我出生后， 爷爷对我这个非血亲的长

孙女表现出前所未有的慈爱， 用他生前的话
说，“我对我春娃儿重话都没说过一句！ ”非但
如此，爷爷还把我从小夸到大。 我小时候体弱
多病，好多次爷爷半夜起来，扎破手指，用古法
为我破血治疗，一有空就去河里捞鱼熬汤为我
滋补身子。 我去镇上念高中，爷爷好几次帮我
背米，米袋很沉，年近七十的爷爷却背着它爬
坡过坎二十多里。 几年前，爷爷还当着亲朋好
友的面夸我工作好，能在大公司“拿笔杆子”。
办理爷爷的丧事期间，奶奶和姑姑们念叨的不
是爷爷对她们的好，而是对我的亲厚。奶奶说，
那次爷爷扇了她一巴掌， 年幼的我问，“爷爷，
你在做啥子？”爷爷这才没打第二巴掌。我小姑
姑也说起，有一次爷爷凶神恶煞地骂她“老子
要把你吊起来打！”我问道，“爷爷，要吊哪个？”
爷爷说：“吊你小姑姑，不吊你！”爷爷说了这句
话，自己也觉得好笑，气也就消了。

父亲三十八岁过世后，爷爷或许是受到了
良心的谴责， 见我们母子四人顿顿喝红苕汤，
时不时接济我们一箩谷子或半袋米。 那一年，
奶奶摔坏了腿，行动不便，向来在家中待不
住的爷爷， 竟破天荒地留在家中寸步不离，笨
拙地喂她吃饭，扶她走路，一点一点地帮她康
复。好多次，爷爷想出去“自由自由”，但看到病
弱得像个孩子似的奶奶时，竟悄悄地扇他自己
的巴掌———不善言辞的爷爷，是在以这种方式
忏悔和弥补奶奶吗？ 或许，爷爷的真诚感动了
上苍，几个月后，奶奶居然能杵着拐杖走路了。

五个姑姑都只勉强念过小学。 我以为 ，
姑姑们会抱怨爷爷 ，不送她们读书 ，经常打
骂她们，可没想到，姑姑们一句“打是亲骂是
爱”便冰释前嫌，她们个个勤劳善良，自食其
力， 从未因为赡养爷爷和奶奶而吵过架，红
过脸。 我母亲虽然嘴上对爷爷有些不满，但
仍然接替父亲尽了做子女的孝道。 说真的，
爷爷自己都未曾料到，曾经不被他和别人看
好的五个女儿和养子一家，成了十里八乡团

结和孝敬老人的典范。
爷爷在世时，经常帮助乡邻们干活。 爷爷

的丧礼上，乡亲们坐了几十桌，都念着爷爷生
前的好。 爷爷生前身后的这一切，让我重新审
视对待“平凡”的态度。 我一向不喜欢平凡，渴
望改变命运。 我亲爷爷和父亲都是“拿笔杆子
的人”，外公是战斗英雄，他们个个都很出色，
却都英年早逝；唯有带“继”字却呵我如命的爷
爷最平凡———没文化，无技术，一辈子下苦力，
也没给子女谋个好前程，他的生命之光微淡却
长久———朴素的美德和简单的活法让他收获
了子孙的知恩图报，并安享长寿。

爷爷下葬的当天凌晨，山村寂寂，山风清
朗，我跪在爷爷的灵前烧纸，红红的火苗升窜
着燃烧。 突然，两张亮着红红火光的黄纸直飞
楼顶，如同两只火蝴蝶。我想，爷爷在为子孙孝
敬而欣慰，为自己弥补了过失而欣慰，更为替
后人带走了痛苦而欣慰———这是何等深重无
言的大爱啊！ 想必在天堂，爷爷和父亲也定能
尽释前嫌的。

我十四岁时便有幸认识了马老。 彼时，马老
正值盛年，与“老”尚不沾边。

那是 1962 年夏季的一个雨天， 早饭后，南
江县城的机关干部和南中的师生打着伞，戴着斗
笠纷纷涌向川剧场。 我当时在川剧团作艺徒，见
这情景，便向人打听，被告知：马识途报告会。 占
地利之便，我挤进前排端坐。

至今仍清楚地记得马老在报告会上的开场
白：“下雨天留客。 今天本来是要走的，半夜下起
了大雨。 冯俊彪同志(时任南江县委书记）要我今
上午给大家讲讲《清江壮歌》，恭敬不如从命，那
我就讲讲吧”。

《清江壮歌》是马老以革命烈士何功伟、刘惠
馨（马老的妻子）为原型创作的长篇小说。 书稿杀
青后，先由《成都晚报》连载，后经《四川文学》《武
汉晚报》连载，并在中央人民广播电台和几家省
台连播，在全国，尤其是四川、湖北引起了强烈反
响。 由于是亲身经历，加之又写成了小说，马老连
题纲也不用，从找女儿开始娓娓讲述起来。

整整一个上午， 千余人的剧场内寂无声息，
听众们为马老的讲述深深吸引，无不为之动容。

再次见到马老时，己是 19 年后了。1981 年，
四川省作家协会（当时名为中国作家协会四川分
会），在新繁县龙藏寺举办了为期 40 天的文学讲
习班，我作为达县地区的学员参加了。

一天，马老到讲习班授课，坐定之后，他开口
便强调：“要问我怎样走上文学之路成为作家的，
我必领先讲我是怎样走上革命道路的”。 马老先
简要地讲了他参加革命的经历，然后，结合他自
己的创作， 重点讲了文学创作与现实生活的关
系。 数十名学员听讲，马老当然不可能认识我。

与马老面对面地交谈，己是 1989 年年末了。
那时候，我在四川文艺出版社主持、主编一套文
学“处女书系”，社长杨字心认为这是一桩义举，
带了编室主任曹礼尧和我到马老家中，请马老为
这套书写一篇总序。 马老当即欣然应允，与我们
摆谈了一阵出版界的现状后，我们便告辞了。

几天后，杨字心老师通知我到马老家里去拿
序言。 马老交给我的是用电脑敲出来、打印在一
张薄薄的公文纸上的文章。 那时候用电脑写作的
作家不多，对五笔字型输入法，许多年轻人都视
为畏途， 而七十多岁的马老却在娴熟地运用了，
这实在令人惊叹！ 我谢过马老，把书序拿回住处
细看。

这篇序题目为《雪中送炭》。 先是指出了当时
文学界乐于“锦上添花”的现状，继而赞扬四川文
艺社出这套书是“雪中送炭”，文中还特地提到了
我：“而且还有一位叫王敦贤的作家，甘心暂时放
弃自己的写作，专门张罗这件事，筹措款项，到处
奔走，也真算得是有心人了”。 这使我深受鼓舞。

1992 年， 我调进了作协， 其后又接任秘书
长，马老是多年的作协主席，因为工作关系，我与
他的交往便多了起来。 那时候作协的经费很紧
张，有单位或企业给作协提供了帮助的（如提供
场地、食宿为作协开笔会等），用什么回报呢？ 我
们便想到了马老的书法。 我每次去向马老索要，
只要听说是作协的事，马老从不推辞，过一两天
便叫我派人去取， 受赠者得到马老的书法作品，
自是喜出望外。

作协工作，马老最为重视的是队伍建设。 “不
拘一格，选拔人才”“培植文学新苗”是他一贯的
主张。他在给一位作者的回信中谈到： “有很多有
希望的幼苗，很可能还埋在荆棘丛莽之中，不得
出头，或者被权威覆盖，冲不上来。 一定要把这些

苗子找出来，一棵一棵加以培植，施以阳光雨露，
使之根深叶茂， 茁壮成长”。 “一千棵苗子中能有
一百棵长成好材，这一百棵树木中又有十棵长成
参天大树，结出繁花美果，也算很不错了。 如果没
有去培植一千幼苗的功夫， 便不能指望有一百棵
成材和十棵善材的收获， 这需要极细心和耐烦的
园丁的关怀和扶植”。

马老不仅在各种场合呼吁、强调，还身体力行
地做了不少实事。 其中，值得大书一笔的，是他与
文学前辈沙汀老反复商议之后， 提出在作协设立
文学院的建议。 文学院的主要工作为： 选拔一批
确有创作才能的作者，聘请为文学院创作员，聘期
两年。 到期除续聘的外，其余自行解聘，另外再聘
其他作者。 作者担任文学院创作员期间， 原单位
停薪留职， 工资和差旅费由作协付给。 川内中青
年作者对这项建议十分拥护， 中共四川省委也立
即批准，并给文学院划拨了专项经费。

事实证明，设立文学院的举措，对助力中青年
作家效果很好。 1993 年，四川省作协文学院更名
为巴金文学院。

马老曾多次提出辞去作协主席的职务 ，让
年轻同志干。 我们都希望他留任，大树底下好乘
凉嘛！ 年届八十时，马老在当年的作协会员新春
团拜会上再次诚恳地提出：我这样的年龄，己不
适合再任作协主席，应该由年轻的同志担任。 后
来，在作协的一次主席团会上，大家认真地讨论
了马老的提议 ，一致认为 “茅盾文学奖 ”得主王
火最合适，因为他比马老年轻八岁。 把这意见面
呈马老时，马老连声说好。 哪知王火老师却坚辞
不受，理由是：我也是老人了，主席一职，应由年
轻的同志担任。 由于当时确实没有合适的继任
者 ，无奈，马老只好继续扛着 ，直到九十多岁才
卸下这副担子。

八十多岁时，马老一只肾脏癌变，住院接受手
术治疗。 出院后，我去他家中探望。 马老告诉我：
“为我这样一位高龄老人施行手术，主刀医生和助
手们都显得有些紧张。 我给他们说我这条命在解
放前就该没有了， 已经多活了这么些年， 大胆做
吧，成功了当然好，失败了，也莫关系”。

其时我己到知天命之年，阅人甚多，把生死看
得如马老这般通透者，鲜矣。

马老的书法，隶中有篆，自成一体，求之者甚
众。 他曾在四川美术馆和省博物馆举办过两次书
法作品义卖，数百万元所得，悉数捐赠给四川大学
文学与新闻学院，设立了 “马识途文学奖”。

马老学养深厚， 著述甚丰。 2021 年
107 岁时，尚有新作 《西南联大甲
骨文笔记》面世。

少年负笈出夔门 ，游
学京、沪、宁 ；青年寻求
光明， 重暂言， 轻生
死， 以革命为职业，
历经血雨腥风 ；壮
岁投身国家建设，
殚精竭虑，呕心沥
血；离休后仍壮心
不己，潜心著述之
外，栽培文学新苗，
奖掖后学，使大批青
年俊彦得以在文坛露
其头角。

何其精彩的人生，何其
丰富的人生！

壮哉马老！
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国画《小桥流水人家》
30mm×30mm 肖德华


